

〔本朝醫談〕永祿以來出來初事の記に云、信長公御代丹溪流。醫師翠竹院道三、此流を傳へて、あまねくひろめしなり、然ば永祿以前には、斯邦丹溪流の沙汰はなかりしなり、僧也、讀書の爲に足利學校に來り、導道に見て、醫に歸す。

〔道三切紙鈔〕七、當他兩例、ツ、ミ紙ニ、當他之兩例トアリ。當流ト他流トノ醫道ノ心得ノカハリヲ申ワケンタメ也。當流他流ノ替リヲ申サバ、無際限事ナレドモ、先第一ノ替ニハ、他流ニハ用古方也。當流ニハ不然也。所以然方ト曰フコトハ、漢ノ張中景ガ開山也。然レドモソレモ傷寒論計ニコソアレ、オホク方ハナキゾ、其後多クハ宋朝ニ方ガ出來シ、盛ニ行ハルト也。當流不用方故ハ、方モ無キ。其已前モ病ハアリタガ、其病ハ、古方ガナキト曰ヒテ、療治セザランカ也。故ニ其已前ヲ辨ジテ、當流ハ不拘方ニ也。是ガキラリト當他ノカハリ也。正傳凡集錄借賢成方、蓋爲後學設繩墨耳。學者不可固執方法、以售今病、故又以丹溪活套備錄于各條之後、欲使後學熱中之有權耳。此當他兩例トアルトモ、方ノコトデハナシ、此一通ハ、當流ノ建立也。他流ト曰テ、ドレヲ指テ、アイテニ申スコトデハナシ。他流ノ人來テ、當流ニ傳ヘモセズ、出處證據ハナキ也。然レドモ聞ツタヘタ分ヲ書載スル也。今時世上ニ申ヲ他流ト指也。

〔遺老物語〕八、永祿以來出來初之事

信長公御代之内○中略

一丹溪流。醫師翠竹院道三、此流を關東に至て傳て、普く廣めし也。

〔日本醫道沿革考〕後陽成帝ノ朝ニ至リ、曲直瀬正慶トイフ者出テ、金ノ李東垣ノ方法及ビ元ノ朱丹溪ノ方法ヲ表準遵奉シ、其名聲朝野ニ振ヒ、技術一世ヲ風靡ス、海内奉ジテ以テ師表トス。是ニ至テ、和氣丹波以下五典藥諸家ノ主張スル所ノ和劑局方、醫方大成等ノ說、遂ニ衰廢シ、金元ノ醫學盛ニ行ハル。